

SE VAN MUCHOS Y REGRESAN POCOS. ECONOMÍA POLÍTICA FEMINISTA, ACERCAMIENTO A LA MIGRACIÓN.

Emma Zapata Martelo, Blanca Suárez San Román, Aurelia Flores Hernández

Editorial: INDESOL, Colegio de Postgraduados, GIMTRAP, 2011.

Los antecedentes del trabajo aquí presentado se remontan a los años 2002 y 2005, cuando se realizó una investigación titulada Alternative Agriculture for a Sustainable of Deteriorated Volcanic Soils in México and Chile (REVOLSO). En esta experiencia interdisciplinaria participaron académicos/as de nueve instituciones científicas de Chile, Francia, España, Italia, Alemania y México. El proyecto tuvo apoyo financiero de la Unión Europea.

El proyecto se estructuró a partir de un componente técnico: la rehabilitación de suelos endurecidos (tepetates) a través de paquetes tecnológicos innovadores y un componente biológico interesado en agricultura sustentable y forestería. Se escogieron dos espacios diferentes uno, un terreno ejidal en la comunidad de Santiago Tlalpan, y el otro en un terreno comunal en la comunidad de Adolfo López Mateos, ambos en el municipio de Hueyotlipan. Además del estudio técnico, los aspectos sociales fueron primordiales en el análisis sobre todo los relacionados con las mujeres y sus grupos sociales.

Debido a la importancia que ha ganado la migración internacional en el estado, se propuso documentar, de forma pormenorizada, las realidades que acontecen en algunas de sus comunidades, en particular las que corresponden al municipio de Hueyotlipan, donde los hombres, y a veces, también las mujeres emigran en busca de un trabajo que les genere ingresos y les permita asegurar la sobrevivencia y mantenimiento del grupo doméstico.